
NOMEN ADJECTIVUM (I 
ГРУППА)

СОГЛАСОВАННОЕ ОПРЕДЕЛЕНИЕ



NOMEN ADJECTIVUM

• ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ – ЭТО ЧАСТЬ РЕЧИ, КОТОРАЯ ОБОЗНАЧАЕТ ПРИЗНАК 

ПРЕДМЕТА И ОТВЕЧАЕТ НА ВОПРОСЫ КАКОЙ? КАКАЯ? КАКОЕ? ИЛИ ЧЕЙ? ЧЬЯ? 

ЧЬЕ?

• СЛОВАРНАЯ ФОРМА:

• 1) ОКОНЧАНИЕ NOM.SING. M (МУЖСКОГО РОДА)

• 2) ОКОНЧАНИЕ NOM.SING F (ЖЕНСКОГО РОДА)

• 3) ОКОНЧАНИЕ NOM.SING. N (СРЕДНЕГО РОДА)



NOMEN ADJECTIVUM

• ЧЕСТНЫЙ, -АЯ, -ОЕ = HONESTUS, A, UM

ГДЕ  HONESTUS – ФОРМА МУЖСКОГО РОДА «ЧЕСТНЫЙ»

       HONESTA - ФОРМА ЖЕНСКОГО РОДА «ЧЕСТНАЯ»

       HONESTUM - ФОРМА СРЕДНЕГО РОДА «ЧЕСТНОЕ»



NOMEN ADJECTIVUM
I ГРУППА ИМЕЕТ СЛЕДУЮЩИЕ ОКОНЧАНИЯ:

Singularis Pluralis
m f n m f n

Nom. us     er a um i ae a
Gen. i ae i orum arum orum
Dat. o ae o is is is
Acc. um am um os as a
Abl. o a o is is is
Voc. e      er a um i ae a
Изменяется по I-II склонению, как существительные с подобными окончаниями



NOMEN ADJECTIVUM

m f n
verus, a, um verus – верный vera – верная verum – верное

pulcher, chra, chrum pulcher – красивый pulchra – красивая pulchrum – красивое
liber, era, erum liber – свободный libera – свободная liberum – свободное 



NOMEN ADJECTIVUM

• СОГЛАСОВАННОЕ ОПРЕДЕЛЕНИЕ – ЭТО ТЕРМИН, КОТОРЫЙ В ЛАТИНСКОМ 

ЯЗЫКЕ СОСТОИТ ИЗ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО И ДОБАВЛЕННОГО В НЕМУ 

ОДНОГО (ИЛИ НЕСКОЛЬКИХ) ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ:

• СУЩ. + ПРИЛ. + ПРИЛ. + …

• ТЕРМИН, СОСТОЯЩИЙ ИЗ ОДНОГО СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО, ВЕСЬ СТОИТ В 

ИМЕНИТЕЛЬНОМ ПАДЕЖЕ.

• ПРИ ПЕРЕВОДЕ ПОДОБНОГО ТЕРМИНА С РУССКОГО ЯЗЫКА НА ЛАТИНСКИЙ 

ЯЗЫК МЕНЯЕТСЯ ПОРЯДОК СЛОВ.



NOMEN ADJECTIVUM

• КРАСИВАЯ ДЕВОЧКА – 

ДЕВОЧКА = PUELLA, AE F

КРАСИВЫЙ = PULCHER, CHRA, CHRUM

ПОСКОЛЬКУ “ДЕВОЧКА” В ЛАТИНСКОМ ЯЗЫКЕ ЖЕНСКОГО РОДА, ТО У 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО МЫ ДОЛЖНЫ ВЗЯТЬ ОКОНЧАНИЕ ЖЕНСКОГО РОДА - -A

В ИТОГЕ ПОЛУЧАЕМ ТЕРМИН:  PUELLA PULCHRA



NOMEN ADJECTIVUM

• СУРОВАЯ ВОЙНА – 

• ВОЙНА – BELLUM, I N

• СУРОВЫЙ – DURUS, A, UM

• ПОСКОЛЬКУ “ВОЙНА” В ЛАТИНСКОМ ЯЗЫКЕ СРЕДНЕГО РОДА, ТО У 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО СЛЕДУЕТ ВЗЯТЬ ОКОНЧАНИЕ СРЕДНЕГО РОДА - -UM

• В ИТОГЕ ПОЛУЧАЕМ ТЕРМИН – BELLUM DURUM



NOMEN ADJECTIVUM

• ХОРОШИЙ ДРУГ– 

• ДРУГ – AMICUS, I M

• ХОРОШИЙ – BONUS, A, UM

ПОСКОЛЬКУ “ДРУГ” В ЛАТИНСКОМ ЯЗЫКЕ МУЖСКОГО РОДА, ТО У 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО СЛЕДУЕТ ВЗЯТЬ ОКОНЧАНИЕ МУЖСКОГО РОДА - -US

В ИТОГЕ ПОЛУЧАЕМ ТЕРМИН:  AMICUS BONUS



NOMEN ADJECTIVUM

• КРАСИВАЯ ДОЧЬ И КРАСИВЫЙ СЫН – 

• ДОЧЬ – FILIA, AE F

• СЫН – FILIUS, I M

• КРАСИВЫЙ – PULCHER, CHRA, CHRUM

• ПОСКОЛЬКУ «ДОЧЬ» В ЛАТИНСКОМ ЯЗЫКЕ ЖЕНСКОГО РОДА, ТО У 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО СЛЕДУЕТ ВЗЯТЬ ОКОНЧАНИЕ ЖЕНСКОГО РОДА - -CHRA

• ПОСКОЛЬКУ «СЫН» В ЛАТИНСКОМ ЯЗЫКЕ МУЖСКОГО РОДА, ТО У 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО СЛЕДУЕТ ВЗЯТЬ ОКОНЧАНИЕ МУЖСКОГО РОДА - -ER

•  В ИТОГЕ ПОЛУЧАЕМ ТЕРМИН -  FILIA PULCHRA ET FILIUS PULCHER



NOMEN ADJECTIVUM
• ЧЕСТНЫЙ МОРЯК

МОРЯК = NAUTA, AE M

ЧЕСТНЫЙ = HONESTUS, A, UM

ПОСКОЛЬКУ «МОРЯК» В ЛАТИНСКОМ ЯЗЫКЕ МУЖСКОГО РОДА, ТО У ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО СЛЕДУЕТ 
ВЗЯТЬ ОКОНЧАНИЕ МУЖСКОГО РОДА - -US

                                      В РЕЗУЛЬТАТЕ ПОЛУЧАЕМ: NAUTA HONESTUS

• АНТИЧНЫЙ ПОЭТ

ПОЭТ = POЁTA, AE M

АНТИЧНЫЙ = ANTIQUUS, A, UM

ПОСКОЛЬКУ «ПОЭТ» В ЛАТИНСКОМ ЯЗЫКЕ МУЖСКОГО РОДА, ТО У ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО СЛЕДУЕТ ВЗЯТЬ 
ОКОНЧАНИЕ МУЖСКОГО РОДА - -US

                                       В РЕЗУЛЬТАТЕ ПОЛУЧАЕМ: POЁTA ANTIQUUS



NOMEN ADJECTIVUM

• ШИРОКАЯ СТЕНА

• ЕСЛИ СТЕНА = MURUS, I M

• ШИРОКИЙ = LATUS, A, UM

        В РЕЗУЛЬТАТЕ ПОЛУЧАЕМ: MURUS LAT 
…

• ЯСНОЕ НЕБО

• ЕСЛИ НЕБО = CAELUM, I N

• ЯСНЫЙ = LUCIDUS, A, UM

    В РЕЗУЛЬТАТЕ ПОЛУЧАЕМ: CAELUM LUCID 
…

• СВЯЩЕННАЯ ВОЙНА

• ЕСЛИ ВОЙНА = BELLUM, I N

• СВЯЩЕННЫЙ = SACER, CRA, CRUM

         В РЕЗУЛЬТАТЕ ПОЛУЧАЕМ: BELLUM SACR 
…

 

• НЕЖНАЯ ДЕВОЧКА

• ЕСЛИ ДЕВОЧКА = PUELLA, AE F

• НЕЖНЫЙ= TENER, ERA, ERUM

       В РЕЗУЛЬТАТЕ ПОЛУЧАЕМ: PUELLA TENER 
…



NOMEN ADJECTIVUM
• ПРЕКРАСНОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ – У ПРЕКРАСНОГО ПОБЕРЕЖЬЯ

ПОБЕРЕЖЬЕ = ORA, AE F       \      ПРЕКРАСНЫЙ = PRAECLĀRUS, A, UM

У = AD, APUD (ACC.)

В ИТОГЕ ПОЛУЧАЕМ: ORA PRAECLARA – AD ORAM PRAECLARAM

• ГЛУБОКАЯ РЕКА И ГЛУБОКОЕ МОРЕ – В ГЛУБОКИЕ РЕКИ К ЖЕМЧУЖИНАМ 

РЕКА = FLUVIUS, I M       \       ГЛУБОКИЙ = PROFUNDUS, A, UM

МОРЕ = MARE, IS N

В = IN (ACC. \ ABL.)        \       К = AD (ACC.)

ЖЕМЧУЖИНА = MARGARITA, AE F

В ИТОГЕ ПОЛУЧАЕМ: FLUVIUS PROFUNDUS ET MARE PROFUNDUM – IN FLUVIOS PROFUNDOS AD 
MARGARITAS



NOMEN ADJECTIVUM

•GRATIAM AGO!


